
АНАЛИЗ

АНАЛИЗ

➔

КЛИМАТ ПЕРЕМЕН  
Абсолютно во всех регионах Черноземья
первые лица сегодня озабочены созда-
нием и сохранением «благоприятного
инвестиционного климата». Это выра-
жение, как может показаться, уже стало
нарицательным и дежурным для ответ-
ственных чиновников наших регионов.
При том что на деле ситуация в обла-
стях качественно отличается. К приме-
ру, если в Липецке и Белгороде уже
именно заботятся о давно и заслуженно
заработанном имидже главных «инвеc-
топривлекателей», то в Орле и Тамбове
создают программы, чтобы заполучить
не на словах, а на деле этот самый
«климат». В Воронеже и власти, и
финансисты рукоплещут по поводу
благоприятной стабильности в деле
привлечения инвесторов. Однако наи-
большие вложения в инфраструктуру и,
соответственно, немалые налоговые
отчисления делают возводимая за
федеральные деньги Нововоронежская
АЭС-2 и компании, занятые в строи-
тельстве трассы М-4, проходящей по
территории региона. С другой стороны,
эксперты уже не сомневаются, что опыт
создания крупной промышленной пло-
щадки за чертой города с развитой
инфраструктурой и набором иннова-
ционных предприятий в Воронеже
удался. И он дает основания ожидать
реальной отдачи. Но в том же Липецке
этот опыт давно опробован и уже
модернизирован до уровня небольших
площадок в районах области...

Получается, региональные управ-
ленцы по-прежнему склоняются к копи-
рованию позитивных начинаний у сосе-
дей и не решаются на эксперименты. И
в этом, конечно, нет ничего предосуди-
тельного. Кроме того, что этих «копий»
в отдельных областях жители ждут
годами, а властям все не хватает реши-
тельности и лоббистских ресурсов.
Зато почти все региональные адми-
нистрации в своих отчетах отмечают
присвоение им международными и оте-
чественными рейтинговыми агентства-
ми «стабильных» характеристик.
Постоянство, конечно, признак
мастерства,но не развития. n
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БЕЛГОРОД – «В ЗОНЕ ОСО-
БОГО ВНИМАНИЯ» «На фоне
наблюдающейся в стране и мире экономи-
ческой нестабильности белгородцы про-
должают успешно трудиться», – заявил в
своем отчете за 2012 год губернатор Бел-
городской области Евгений Савченко. Так,
индекс промышленного производства
составил 105,1%. Валовой региональный
продукт достиг 565 млрд руб., что в сопо-
ставимых ценах на 6,2% больше, чем в
2011 году, и почти на 3 процентных пункта
выше объема роста ВВП по стране (по Рос-
сии он составил за прошлый год 3,5%).
Объем инвестиций в основной капитал за
счет всех источников финансирования
составил 140 млрд руб. (на 2% выше 2011
года). А по отношению к ВРП объем инве-
стиций составил почти 25% – «это, как счи-
тают экономисты, неплохой показатель,
говорящий о том, что у нас есть уверен-
ность в дальнейшем росте экономики». 

«К сожалению, не обошлось в отчет-
ном году без финансовых потерь, – отме-
тил глава региона. – Так, прибыль хозяй-
ствующих субъектов области составила
113 млрд руб. и снизилась к предыдуще-
му на 20 млрд руб., или 15%. Снижение
произошло по предприятиям горно-
металлургического комплекса из-за
падения цен на мировых рынках на желе-

зорудное сырье и металл. Это обстоя-
тельство сказалось на поступлении нало-
гов в областной бюджет. Кроме того, из-
за вхождения Стойленского ГОКа в кон-
солидированную группу налогоплатель-
щиков в областной бюджет недополуче-
но свыше 3 млрд руб. налога на прибыль.
Таким образом, в целом потери бюджета
от предприятий горно-металлургическо-
го комплекса составили 7,3 млрд руб. от
запланированных. В результате доходная
часть областного бюджета за 2012 год
выполнена лишь на 92,8% (при плане
44,5 млрд факт 41,3 млрд руб.)».

Основой экономики региона, по сло-
вам господина Савченко, является
горно-металлургический комплекс:
«Особого внимания, поддержки и рас-
пространения заслуживает в этой связи
работа, проводимая на старейшем пред-
приятии отрасли – “Комбинате КМАру-
да” под руководством Владимира
Томаева, где за 10 лет энергопотребле-
ние снизилось на 20% при увеличении
объемов производства почти на 25%.».
Впрочем, судя по докладу губернатора,
сегодня на всех предприятиях отрасли
«намечена напряженная работа по
модернизации, техническому перево-
оружению и увеличению производ-
ства». Возможный объем инвестиций в

отрасль господин Савченко оценил в 35
млрд руб. и пообещал, что, «безуслов-
но», все эти мероприятия будут поддер-
жаны облправительством и органами
местного самоуправления.

Так, ОАО «Лебединский ГОК» с целью
увеличения производства концентрата к
2016 году до 23,7 млн т в год продолжило
модернизацию обогатительной фабрики.
ООО «Металл-групп» на базе Яковлев-
ского месторождения продолжает строи-
тельство горнодобывающего предприя-
тия по добыче богатых железных руд под-
земным способом проектной мощностью
4,5 млн тонн железной руды в год, выход
которого на проектную мощность пред-
усмотрен в 2017 году.

Из общего благополучного ряда ГМК,
как считает губернатор, выбивается
ситуация на Белгородском ГОКе (Яков-
левский район). Он функционирует «в
режиме перманентного банкротства».
Департаменту экономического развития
совместно с райадминистрацией поруче-
но в очередной раз «санировать данное
предприятие и передать тому, кто смо-
жет наладить работу».

В прошлом году в регионе стартова-
ла целевая программа «Модернизация и
развитие машиностроительного ком-
плекса Белгородской области на 2012-

2016 годы». Реализация запланирован-
ных мероприятий должна позволить к
2016 году: обеспечить рост совокупного
объема выручки от продажи товаров,
продукции, работ и услуг в номинальном
выражении в 1,7 раза; повысить про-
изводительность на одного работающе-
го как минимум в 1,5 раза; увеличить
поступление налоговых платежей в кон-
солидированный бюджет области не
менее чем на 500 млн руб. в год; создать
три новых и провести модернизацию
производства на 10 машиностроитель-
ных предприятиях области; организовать
не менее 1300 новых рабочих мест.

«Однако и в машиностроительной
отрасли нас тоже беспокоит судьба неко-
торых предприятий, в первую очередь
флагмана машиностроения – “Белэнер-
гомаша”, который переживает сегодня не
самые лучшие времена, – добавил гос-
подин Савченко. – Главный собственник
и акционер предприятия находится в
тюрьме. Практически все площадки в
банкротном или предбанкротном состоя-
нии. У нас имеется четкий план оздоров-
ления предприятия, мы работаем с бан-
кирами, стратегическими инвесторами,
наметили целый ряд мероприятий, и я
думаю, что эта площадка в ближайшее
время будет возрождена».

ЧЕРНОЗЕМЬЕ В КОНКУРЕНЦИИ ГЛАВЫ
ОБЛАСТЕЙ ЧЕРНОЗЕМЬЯ, РУКОВОДИТЕЛИ ПРОФИЛЬНЫХ ВЕДОМСТВ
ДОКЛАДЫВАЮТ В ОСНОВНОМ О ПОЛОЖИТЕЛЬНЫХ ИТОГАХ ГОДА, 
А ОТРИЦАТЕЛЬНЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ ОБЪЯСНЯЮТ ПРЕИМУЩЕСТВЕННО
МИРОВЫМИ ТЕНДЕНЦИЯМИ. АНАЛИТИКИ ВЕРЯТ ОТЧЕТАМ И ПЛАНАМ
ЧИНОВНИКОВ, ОТМЕЧАЯ, ЧТО ОСНОВЫВАЮТСЯ ОНИ НА ТЕНДЕНЦИЯХ
КОНКРЕТНЫХ ОТРАСЛЕЙ. АНДРЕЙ ЦВЕТКОВ

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР РФ ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ БЫЛ ВПЕЧАТЛЕН РОСТОМ ЭНЕРГЕТИЧЕСКОГО ПОТЕНЦИАЛА ЧЕРНОЗЕМЬЯ (НА ПЛОЩАДКЕ СТРОИТЕЛЬСТВА НВ АЭС-2) 
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